

НОВАЯ

ISSN 0130-3864

И

НОВЕЙШАЯ

ИСТОРИЯ



В НОМЕРЕ:

**НОВЫЙ И СТАРЫЙ СВЕТ ГЛАЗАМИ ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЯ:
«СУММА ГЕОГРАФИИ» МАРТИНА ФЕРНАНДЕСА ДЕ ЭНСИСО**

**«БРАЗИЛИЯ» ИЛИ «СТРАНА КРАСНОГО ДЕРЕВА»?
ВИЗУАЛЬНЫЕ МЕТАФОРЫ КАК СПОСОБ ОБОЗНАЧЕНИЯ
ПОРТУГАЛЬСКОЙ АМЕРИКИ В НАРРАТИВНЫХ И
ИКОНОГРАФИЧЕСКИХ ИСТОЧНИКАХ XVI века**

**«РАЗЛИЧНЫЕ ПУТЕШЕСТВИЯ» Р. ХАКЛЮЙТА (1582) И ПОИСКИ
АНГЛИЧАНАМИ СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ПРОХОДА В АЗИЮ**

**ПРОБЛЕМА ПРОИСХОЖДЕНИЯ АМЕРИКАНСКИХ ИНДЕЙЦЕВ
В ЕВРОПЕЙСКОЙ ИСТОРИЧЕСКОЙ МЫСЛИ XVI века**

**«НАШ МИР ТОЛЬКО ЧТО ОТЫСКАЛ ЕЩЕ ОДИН МИР»:
КАК ОТКРЫТИЕ НОВОГО СВЕТА ПОВЛИЯЛО НА ИСТОРИЧЕСКОЕ
СОЗНАНИЕ ФРАНЦУЗСКИХ ГУМАНИСТОВ XVI века**

**ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ ОТКРЫТИЯ НА ВОСТОКЕ ЕВРОПЫ
И ИХ ВЛИЯНИЕ НА САМОСОЗНАНИЕ РЕНЕССАНСНОЙ ЭПОХИ**

**ФЕВРАЛЬСКИЙ КРИЗИС 1948 года В ЧЕХОСЛОВАКИИ В
МАТЕРИАЛАХ АМЕРИКАНСКИХ СПЕЦСЛУЖБ**

**ЭВОЛЮЦИЯ ФРАНКО-ГЕРМАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ
В 1949–2022 годах: ОТ ГЕРМАНСКОЙ ПРОБЛЕМЫ ДО
ФРАНКО-ГЕРМАНСКОГО ТАНДЕМА И ИДЕИ «ДЕРЖАВЫ ЕВРОПЫ»**

**ВОЕННАЯ ПОМОЩЬ СССР ФЕДЕРАЛЬНОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ
ВО ВРЕМЯ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ В НИГЕРИИ (1967–1970)**

**МЕЖДУ СИСТЕМОЙ И ОППОЗИЦИЕЙ: ЭВОЛЮЦИЯ
ЭЛЕКТОРАЛЬНОГО ОБЛИКА
«НАЦИОНАЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ», 2017–2022 годы**

4

2023

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Гордон А.В. Теория революции П.А. Кропоткина 5

ВЕЛИКИЕ ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ ОТКРЫТИЯ И КУЛЬТУРА ВОЗРОЖДЕНИЯ

- Ведюшкин В.А. Новый и Старый Свет глазами первооткрывателя: «Сумма географии» Мартина Фернандеса де Энсисо 18
- Окунева О.В. «Бразилия» или «Страна красного дерева»? Визуальные метафоры как способ обозначения португальской Америки в нарративных и иконографических источниках XVI века 33
- Дмитриева О.В. «Различные путешествия» Р. Хакпюйта (1582) и поиски англичанами северо-западного прохода в Азию 46
- Кривушин И.В. Проблема происхождения американских индейцев в европейской исторической мысли XVI века 60
- Самотовинский Д.В. «Наш мир только что отыскал еще один мир»: как открытие Нового Света повлияло на историческое сознание французских гуманистов XVI века 72
- Кудрявцев О.Ф. Географические открытия на востоке Европы и их влияние на самосознание ренессансной эпохи 82
- Галкова Д.А. Плоды древнего или нового знания? Географические открытия в комментариях Генриха Зальмута к трактату Гвидо Панчироли «О древних и новых изобретениях» (1602) 89

XX ВЕК

- Инвиева В.В. Американское направление франкистской дипломатии в годы Гражданской войны в Испании, 1936–1939 годы (к вопросу о статусе представителя Ф. Франко в США Х.Ф. де Карденаса) 98
- Михайленко В.И. «В воздухе пахнет новым Мюнхеном» (итальянские документы о подготовке международной конференции в конце августа 1939 года) 109
- Францев А.П., Лебедев В.В. Сравнительный анализ проектов аграрных реформ в советской оккупационной зоне Германии и Северной Кореи (1945–1946) 124
- Юнгблуд В.Т., Зорин А.В. Февральский кризис 1948 года в Чехословакии в материалах американских спецслужб 138
- Чернега В.Н. Эволюция франко-германских отношений в 1949–2022 годах: от германской проблемы до франко-германского тандема и идеи «державы Европы» 151
- Мазов С.В. Военная помощь СССР федеральному правительству во время гражданской войны в Нигерии (1967–1970) 167

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Наумов А.О., Демин Д.В. Позиция Российской Федерации в отношении «бульдозерной революции» в Сербии 2000 года 189
- Жидкова А.В. Между системой и оппозицией: эволюция электорального облика «Национального объединения», 2017–2022 годы 203

РЕЦЕНЗИИ

- Гладышев А.В. Роскошь безделья и трудовые будни губернаторов (А.В. Чудинов. Французские губернаторы в России. История одной семьи. М., 2022) 214
- Калинин А.А. Политическое лидерство в эпоху социальных сетей: новая коллективная монография российских ученых-международников (Лидер на фоне эпохи. Традиции и новации современного политического лидерства в странах Запада. Монография: к 80-летию факультета международных отношений / под ред. Л.С. Окуновой. М., 2022) 218

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Gordon A.V. Pyotr Kropotkin's Theory of Revolution	5
--	---

THE AGE OF DISCOVERIES AND RENAISSANCE CULTURE

Védyushkin V.A. The New and Old World through the Eyes of a Discoverer: "The Sum of Geography" by Martín Fernández de Enciso	18
Okuneva O.V. "Land of Brazil" as "Land of Dyewood": Visual Metaphors as a Means of Representing Portuguese America in Sixteenth-Century Narratives and Iconographic Sources	33
Dmitrieva O.V. Richard Hakluyt's "Diverse Voyages" (1582) and England's Search for the Northwest Passage	46
Krivushin I.V. The Origins of American Indians in the European Historical Thought of the Sixteenth Century	60
Samotovinskij D.V. "Our World Has Just Discovered Another World": How the Discovery of the New World Influenced the Historical Consciousness of the Sixteenth-Century French Humanists ..	72
Kudryavtsev O.F. The Geographical Discoveries in the East of Europe and Their Influence on the Self-Consciousness of the Renaissance Culture	82
Galkova D.A. Are They Fruits of Ancient or Modern Knowledge? Geographical Discoveries in the Commentary of Heinrich Salmuth to the Treatise of Guido Panciroli "Rerum Memorabilium" (1602)	89

20th CENTURY

Inviyaeva V.V. Francoist Diplomacy in the United States During the Spanish Civil War 1936–1939: On the Question of the Status of the Francoist Representative to the United States Juan Francisco de Cardenas	98
Mikhaylenko V.I. "The Idea of New Munich is in the Air": Italian Documents on Preparations for an International Conference in Late August 1939	109
Frantsev A.P., Lebedev V.V. Comparative Analysis of Agrarian Reforms in Soviet Occupation Zone of Germany and North Korea (1945–1946)	124
Yungblud V.T., Zorin A.V. The February Crisis of 1948 in Czechoslovakia in the American Intelligence Materials	138
Chernega V.N. The Evolution of Franco-German Relations in 1949–2022: From the German Problem to the Franco-German Tandem and the Idea of the "Power of Europe"	151
Mazov S.V. USSR Military Assistance to the Federal Government During the Nigerian Civil War (1967–1970)	167

CONTEMPORARY HISTORY

Naumov A.O., Demin D.V. The Position of the Russian Federation Regarding the "Bulldozer Revolution" in Serbia in 2000	189
Zhidkova A.V. Between the System and the Opposition: The Evolution of the Electoral Portrait of the National Rally, 2017–2022	203

REVIEWS

Gladyshev A.V. The Luxury of Idleness and Everyday Work of Tutors (A.V. Chudinov. French Tutors in Russia. The History of a Family. Moscow, 2022)	214
Kalinin A.A. Political Leadership in the Age of Social Networks: A New Collective Monograph of Russian Scholars in International Relations (Leader Against the Background of the Era. Traditions and Innovations of Modern Political Leadership in Western Countries. Monograph: to the 80th anniversary of the Faculty of International Relations / ed. L.S. Okuneva. Moscow, 2022).....	218